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A pesar de la mejoría del ingreso per cápita de los bolivianos y ante la escases de la 
demanda de trabajo urbano en los últimos años, se nota una expansión del trabajo 
informal y/o por cuenta propia, que es de menor calidad que el empleo asalariado. 
El trabajo no asalariado o por cuenta propia, no cuenta con cobertura de seguro social, 
es de carencia de cobertura de prestaciones de la seguridad social y falta de registro 
laboral y fiscal. En otras palabras es el mercado laboral calle (Comercio minorista 
y Transporte público). Se estima que un 70% del empleo en Bolivia es informal. 
En busca de prosperidad económica empresarial, los costos relativos a la producción  
deben conducir a las empresas a repensar sobre estrategias de abastecimiento y 
donde construir capacidad de producción futura. Y en este camino tienen que repensar 
en: Tipos de cambio estables; los costos de logística; la facilidad de hacer negocios; 
costo energía eléctrica-gas natural; ganancia sostenida de productividad y otros.
La percepción importa en economía, y los porcentajes de aumentos salariales 
en los últimos años hacen ver que se otorgaron en proporciones no adecuados 
a la realidad, pues el crecimiento de la economía (PIB) se ha desacelerado.
El PIB es un indicador de generación de riqueza país, por lo tanto es aconsejable que 
un incremento salarial no debería ser superior al PIB. El PIB del año 2017 fue de 4.2%.   
La dirigencia obrera responsable, con una demanda flexible y acorde a la 
realidad del país, debería de pensar en un aumento de empleo digno en Bolivia.
Todos nosotros, empresarios, profesionales, periodistas, intelectuales, artistas, deportistas 
y padres de familia de todos los rincones de Bolivia, nos deberíamos de integrarnos y 
colaborarnos; de una vez comprometamos a apoyar lo que Bolivia produce, lo “Hecho en 
Bolivia”. Este es una tarea urgente, para el futuro de nuestro país y de nosotros mismos; si no lo 
hacemos ya, los próximos años hasta el desayuno escolar podría ser con productos extranjeros. 
Es hora de pensar en cambios en el aparato productivo para analizar y 
ampliar las mejoras económicas, para que a todos nos vaya bien y tengamos 
prosperidad que se traduzcan en un incremento de la demanda laboral.

Fundación Hecho en Bolivia

“PARA GENERAR EMPLEO ES ACONSEJABLE IMPULSAR UN OBSERVATORIO
DEL EMPLEO FORMAL POR RAMA DE ACTIVIDAD”

Editorial OBOCEOBOCE
LTDA.CC

Empleos fijos

Su éxito, Cambio tecnológico

COBOCE cuenta con 1.200 
trabajadores directos y genera más 
de 6.000 trabajos indirectos.

Polysius que ahora produce 450.000 
toneladas de clinker adicionales. 
COBOCE como industria coopera-
tiva, única en su género, durante 
sus más de 50 años de vida ha ido 
en constante crecimiento, haciendo 
inversiones para contar con tecno-
logía de punta y mantener están-
dares de calidad en sus productos, 
pensando siempre en la satisfacción 
del consumidor. Las principales uni-
dades productivas de la Cooperativa 
cuentan con certificaciones interna-
cionales como la ISO: Sistema de 
Gestión de Calidad y Sistemas de 
Gestión de Medio Ambiente, OH-
SAS: Sistema de Gestión de Segu-
ridad y Salud Ocupacional y  Certifi-
cado de Sello de Calidad IBNORCA.

Trayectoria de la Cooperativa Bo-
liviana de Cemento, Industrias y 
Servicios “Coboce Ltda.”

El mensaje que ha podido trasmi-
tir COBOCE a la región y al país.

COBOCE es una industria en manos 
del pueblo, que cuenta con 28.000 
asociados a nivel nacional.COBOCE LTDA. es una coope-

rativa multiactiva porque abarca 
varios rubros, desde la explota-
ción de materias primas, trans-
formación, producción, distribu-
ción, comercialización y servicios. 
Los principios básicos de la coo-
perativa son,  la generación de 
empleos dignos, la distribución 
equitativa y justa de la riqueza y 
el aporte al desarrollo del país.
COBOCE LTDA. se fundó el año 
1966 y el año 1972 sacó al mercado 
la primera bolsa de cemento de su 
Unidad Productiva más importante 
que es Coboce Cemento,  el año 
1985 empezó a funcionar el Perió-
dico Opinión, el año 1989 iniciaron 
actividades las unidades producti-
vas de Coboce Ceramil y Coboce 
Cerámica, luego Coboce Construc-
ciones, Coboce Metal y Coboce 
Hormigón que completan el abanico 
de industrias  dedicadas fundamen-
talmente al área de la construcción.

A lo largo de los años de vida de CO-
BOCE, se hicieron muchos  cambios 
tecnológicos; el año 1972 se em-
pieza con una planta que producía 
100.000 toneladas de clinker al año; 
20 años más tarde se moderniza y se 
convierte en una planta de 300.000 
toneladas/año y 40 años después, se 
instala una nueva línea paralela con 
tecnología alemana de  la empresa 
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“UNA COOPERATIVA DE GENERACION DE 
EMPLEO DIGNO, DISTRIBUCIÓN EQUITATIVA Y 

JUSTA DE LA RIQUEZA”

Ing. luis laredo
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COBOCE un orgullo regional y 
nacional 

RESPONSABILIDAD SOCIAL (RS)

Dentro su programa de Respon-
sabilidad Social, COBOCE LTDA. 
ha empezado beneficiado con em-
prendimientos y capacitaciones 
aproximadamente a 650 perso-
nas, sólo en la provincia Capino-
ta; posteriormente las favorecidas 
indirectamente eran más de 2.500. 
Los emprendimientos promovi-
dos por COBOCE LTDA. logra-
ron lo que pocos programas de 
Responsabilidad Social pudieron: 
el empoderamiento de la gente 
y la sustentabilidad en el tiempo.
 

Alrededor de 300 mujeres fueron 
capacitadas en costura, repostería, 
entre otras áreas técnicas y ahora 
comercializan sus productos y 
servicios en ferias. Mientras que 
otros 350 productores de leche 
de la misma zona aprendieron a 
elaborar derivados lácteos que 
llevan el sello “La Capinoteña”, la 
marca de su propia  Cooperativa 
Integral de Productores de Leche 
y Hortofruticultores de Capinota 
de Responsabilidad Limitada 
(Coprolech).

COBOCE, con el respaldo de ICCO 
(Cooperación de Holanda), dotó a 
esa población de un instrumento 
que perdurará en el tiempo: 
conocimientos y recursos materiales 
para visualizar, organizar y concretar 
sus emprendimientos. Con “La 
Capinoteña”, marca de Coprolech, 
se dio una muestra de lo que es la 
Responsabilidad Social “bien hecha” 
y su trabajo mereció reconocimientos 
por 2 años consecutivos en la Feria 
Internacional de Cochabamba, 
donde los lecheros expusieron y 
comercializaron sus productos.

Considerando el éxito de los 
programas de Responsabilidad 
Social, COBOCE determinó expandir 
su área de acción hacia Sacaba, un 
municipio que es sede de una de sus 
siete unidades productivas, Coboce 
Cerámica. Una de las obras sociales 
que está en proceso de consolidación 
es la construcción de una escuela de 
gastronomía donde no solo formará 
chefs sino también un restaurante 
donde los estudiantes puedan poner 
sus conocimientos en práctica.

 Asimismo, aperturó unos cursos de 
apoyo escolar en las OTB’s donde los 
niños refuerzan sus conocimientos  
con el respaldo de profesionales 
contratados por COBOCE e ICCO.

Además, la Responsabilidad Social 
es uno de los parámetros que los 
clientes modernos analizan antes 
de hacer sus compras, a diferencia 
de décadas pasadas, cuando las 
personas solo buscaban precios 
bajos. Actualmente, es importante 
saber que tan responsable ambiental 
y socialmente son las empresas que 
proveen ciertos productos y servicios.

Desde su fundación, COBOCE 
ha acompañado al progreso de 
la región y del país, se puede ver 
este aporte en las casas, edificios, 
calles, avenidas, distribuidores 
y en obras importantes como el 
aeropuerto, Cristo de la Concordia 
y carreteras interprovinciales 
e interdepartamentales o la 
Bioceánica. COBOCE está presente 
en todas partes del país aportando 
con un producto de calidad hecho 
por bolivianos para los bolivianos.

Imagen: RESPONSABILIDAD SOCIAL - COBOCE LTDA.
Imagen: CRISTO DE LA CONCORDIA - CBBA

Según el artículo 67 del  Decreto Ley Nº 14379 de 25 de Febrero de 

1977 del  CODIGO DE COMERCIO: “Las mercaderías producidas en el 

país deben llevar la leyenda "Hecho en Bolivia" sin perjuicio de

expresar lo mismo en otros idiomas”.

LA INDUSTRIA MANUFACTURERA DEBE TOMAR EN CUENTA…

Es una obligación, no es voluntaria!

“INDICACION DEL LUGAR DE ORIGEN”
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La toma de decisión basada en informa-
ción generada al interior de la organiza-
ción es clave al momento de dirigir una 
empresa, la Inteligencia de Negocios 
es la habilidad de transformar datos en 
información que genere conocimien-
to a partir de métodos y aplicaciones 
tecnológicas que permiten reunir y de-
purar datos de diferentes fuentes para 
generar reportes con información cla-
ve y estratégica para la alta dirección.
La inteligencia de negocios busca prin-
cipalmente integrar la información que 
se genera en las diferentes áreas de la 
empresa como marketing, Ventas, Pro-
ducción,  finanzas,  tesorería, recursos 
humanos, atención al cliente entre otras, 

Inteligencia
de:

Inteligencia
de:

ARTICULO

 (Business 
         Intelligence)

Negocios

Business
Intellingence

Reduce el riesgo de
cuellos de botella

Ayuda a
conocer su

negocio

Mejora
el proceso de

toma de decisiones

Permite el
análisis en
tiempo real

Facilita el acceso
a la información

esta información integrada es posible visualizarla a través de herra-
mientas de Business Intelligence pero no solo en el momento pre-
sente, sino también en pasado con datos históricos que me permitan 
proyectar el futuro a partir de una comparación  y todo esto para to-
mar la decisión más asertiva y estratégica posible para la empresa.
¿Pero cómo funciona realmente la inteligencia de ne-

gocios?  La inteligencia de negocios extrae in-
formación de los denominados Datamart y 

Datawarehouse que son bases de datos 
de información de diferentes tipos un 
Datamart es una base de datos de un 
área específica y homogénea que 
tiene una estructura óptima para 
el análisis de la información,  en 
cambio un Datawarehouse es 
una base de datos corporativa 
que se caracteriza por integrar 
y depurar información de  una 
o más fuentes distintas para 
luego procesarla permitiendo 
su análisis desde infinidad de 
perspectivas y con grandes velo-
cidades de respuesta. El principio 
básico de un Datawarehouse es:
Extracción: Obtención de in-
formación de las distintas fuen-
tes tanto internas como externas
Transformación: Filtrado, limpieza, depuración, 
homogenización y agrupación de la información
Carga: organización y actualización de 
los datos y los metadatos en la base de datos.
La clave de un Datawarehouse al utilizarla es desarrollarla de manera 
gradual empezando con información de un área específica proveniente 

de diferentes fuentes y luego ir ampliando las áreas hasta 
obtener un sistema integrado y organizado de fuentes de 
información diferentes, hoy en día las aplicaciones más 
conocidas van desde un Cuadro de Mando Integral, sis-
temas ERP diseñados a medida, hasta sistemas CRM.
En los últimos años los cambios constantes en el mer-
cado, la aparición de productos y servicios sustitutos y 
los cambios en los hábitos y costumbres de los consu-
midores finales han generado la necesidad de analizar 
la información de manera rápida y eficaz. Las empre-
sas a la vanguardia se guían por las emociones que 
generan la oferta de productos y servicios en el merca-
do cada vez más exigente, para este fin  cada vez más 
las empresas buscan apuntar sus estrategias en base 

a datos históricos, datos actuales y tendencias.
El Cuadro de Mando Integral (CMI) es 

una herramienta de gestión que, 
a partir de cuatro perspectivas 

financiera, clientes, pro-
cesos internos, apren-

dizaje & crecimiento 
plantea objetivos 

estratégicos en un 
periodo de 3 a 5 
años durante los 
cuales la em-
presa emplea-
ra recursos y 
esfuerzos para 
encaminar sus 

acciones hacia la 
mejora de la ren-

tabilidad del nego-
cio y por supuesto la 

satisfacción del cliente.
El CMI parte de un mapa 

estratégico elaborado en 
base a la visión estratégica de la 

organización y un análisis de su entor-
no interno como externo, busca principalmen-

te identificar aquellos objetivos estratégicos que lograran 
concretar dicha visión en un lapso de tiempo determinado.

A partir de ello la empresa buscara la mejor estrategia 
y la plasmara en un tablero de control operativo donde 
se describen las acciones, tareas, proyectos y progra-
mas que van a contribuir en el logro de los objetivos 
estratégicos. Esta herramienta es muy útil siempre y 
cuando se cuente con la información en tiempo real, 
cabe mencionar además todo cuadro de control ope-
rativo parte de una línea base con indicadores que 
pueden ser generados a partir de sistemas ERP ( En-
terprise Resourse Planning ) con datos de ventas, fi-
nanzas , producción , almacenes y otros , así como los 
sistemas CRM ( Costumer Relationship managment ) 
con datos sobre clientes, esta información consolida-
da y procesada aportan mucho y dan como resultado 
reportes importantes para la toma de decisiones. El 
objetivo del CMI es principalmente dotar una imagen 
completa de la situación real de la empresa desde 
cuatro perspectivas en el instante de la consulta y ade-
más con la posibilidad de consultar datos históricos.

La aplicabilidad de Business Intelligence puede ser di-
versa y no solo para empresas con grandes presupues-
tos y grandes cantidades de información el objetivo 
principal es identificar aquella información pertinente 
para lograr que la empresa tome decisiones en tiempo 
real, hoy en día existen plataformas de Business Intelli-
gence que se adaptan a las necesidades de cada em-
presa como Pentaho, Oracle, QlikView, MicroStrategy.

En conclusión, para todas aquellas empresas que han 
perdido oportunidades de negocios por recibir informa-
ción atrasada, que no tienen la visión clara de hacia 
dónde dirigir sus esfuerzos, o que tienen varios sis-
temas operativos que no están integrados y no con-
cuerdan, Business Intelligence es una buena opción.

Ing. Claudia Fernández Candia

Consultora - Gestión Empresarial

“INTELIGENCIA DE NEGOCIOS”
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Es una necesidad de participar en 
los mecanismos que facilitan la 
dinámica comercial entre Bolivia y 
el mundo, buscando fortalecer el 
mercado interno, para que se aprecie 
la producción nacional, “Hecho en 
Bolivia”, buscando procedimientos y 
trámites administrativos que valoren 
y le den mayor reputación a las 
empresas legalmente establecidas 
que generen empleo digno en el 
Estado Plurinacional de Bolivia.

Cuando una mercancía incorpora 
insumos o materias primas dentro 
de su proceso productivo, existe la 
posibilidad de formular reglas que favorezcan la producción 
nacional basándose en criterios económicos, como por 
ejemplo, que el componente del costo, confiera un porcentaje 
de valor que se agrega a la mercancía en el territorio 
nacional, en base a la materia prima empleada, mano de 
obra e insumos, para que la misma sea considerada como 
de origen nacional, vale decir producida en Bolivia.

Si el costo del bien producido es igual o supera el porcentaje 
establecido en la norma, el bien podrá ser considerado 
de origen nacional, caso contrario no puede definirse 
como producto de origen nacional. Si la organización 
se encuentra en esta última situación podrá  adecuar la 
gestión de adquisiciones, producción y mano de obra a los 
requisitos establecidos en esta norma.

Objeto y campo de aplicación. Esta norma establece los 

Las personas e instituciones interesadas podrán 
solicitar un ejemplar de dicho documento en las 
oficinas de IBNORCA. También podrán solicitar 
directamente, vía correo electrónico, al Secretario 
Técnico responsable  del Anteproyecto de Norma 
Boliviana. El plazo estipulado para hacer llegar 
observaciones y/o comentarios, concluye el 25 de 
mayo de 2018, los mismos que serán considerados 

antes de la aprobación de Norma Boliviana.

requisitos generales para una organización productiva 
que requiera demostrar que su producto cumple con 
los requisitos correspondientes a la definición de Valor 
Agregado de Origen Nacional (VAON).

Esta norma está dirigida para la evaluación de los productos 
que cumplan con los criterios del VAON y no aplica para 
la evaluación de calidad de producto o sistema de gestión.

para consulta pública

NORMA BOLIVIANA "VAON"

Anteproyecto de:

NOTA IMPORTANTE
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El Grupo Mendoza de Inversiones 
es un grupo con vasta experiencia 
empresarial e industrial en Bolivia; 
su gestor fue el Sr. Rafael Mendoza 
Castellón, quien inició su actividad 
industrial en la ciudad de La Paz 
el año 1952, habiendo llegado a 
formar y consolidar varias Empresas 
que han sido de gran aporte en el 
crecimiento y fortalecimiento del 
sector industrial y riqueza para 
nuestro país.

En 1996 el Grupo Mendoza inició 
su actividad en el rubro del papel 
absorbente con la consolidación de 
COPELME S.A.; en este proyecto 
el principal promotor e impulsor fue 
el Sr. Charbel Mendoza Abs, hijo de 
Don Rafael.

Los productos fabricados en un 
principio llevaron la marca JUMBO, 

para recién el año 1998 ingresar al 
mercado con la marca NACIONAL, 
que a la postre se constituyó 
en la marca líder del mercado, 
manteniendo este rango hasta 
nuestros días.

La renovación tecnológica es un 
imperativo cíclico para alcanzar 
nuevos niveles de calidad y 
mantenerse con vida en el mercado. 
Bajo esa lógica y a solo una década 
de haber puesto en funcionamiento 
COPELME, los accionistas de la 
empresa, ponen en marcha un gran 
desafío, la adquisición de una nueva 
maquinaria denominada PM3 para 
la producción de papel higiénico 
doble hoja.

En octubre de 2007 se comenzó con 
las obras civiles para esperar 
la llegada de la nueva 
maquinaria; en mayo de 
2009 los rodillos de 
la PM3 se pusieron 
en movimiento 
para producir 
bobinas doble 
hoja, trayendo 
consigo un cambio 
sustancial en la 
historia de esta 
industria nacional.

En 2014 se hizo un upgrade 
a la PM3 y con ello 
subimos la performance 
en un 30 por ciento. 

Ese fue uno de los mejores momentos 
en la historia de la empresa, logrando 
incrementar la productividad de 
manera significativa, diversificado 
nuestra oferta de productos y el 
crecimiento era sostenido

A 20 años de su fundación, el 2016 se 
construyó una nueva nave industrial, 
realizando una readecuación de 
espacios para la instalación de la 
línea de producción AMICA, se 
adquirieron  terrenos contiguos a 
la planta que expandieron el área 
de almacenamiento y despacho de 
producto terminado. 

COPELME tiene claro el camino 
a seguir, ha puesto su mirada en 
Santa Cruz, encontrando en el 
Parque Industrial Latinoamericano 
(PILAT) el escenario para, en 2017-
2018, poner en marcha un proyecto 
que marcara nuevos hitos para la 

empresa.

“UNA EMPRESA CON ALTA 
TECNOLOGIA, PARA

OFRECER EN EL 
MERCADO

PRODUCTOS DE 
CALIDAD”

I. Describa la trayectoria de su empresa

Ii. ¿a qué se debe el éxito de copelme?

IiI. Indicar como la empresa 
se involucra en actividades 
abocadas a desarrollar 
nuestro país. 

Imagen: PERSONAL - COPELME S.A

El éxito de COPELME se debe en gran parte al trabajo 
esforzado y mancomunado que realizan sus socios, 
ejecutivos, empleados y trabajadores, quienes 
representan el activo más importante de la Compañía. Este 
aspecto, y el propósito de fortalecer y ampliar la 
actividad de la Compañía, motivó a realizar el año 
2005 cambios en la estructura organizacional, 
separando las áreas de comercialización (ECOM) y 
recuperación de fibra secundaria o papel en desuso 

COPELME S.A. contribuye en la preserva-
ción del medio ambiente por la utilización del 
papel en desuso como material básico en la 
producción del papel absorbente,  es así que 
paralelamente al proceso de producción,  ha 
orientado sus actividades a la captación de 
fibras secundarias para su reprocesamiento 
en la industria del papel  absorbente. Para 
ello, ha desarrollado una logística de cap-

(RECME) de la parte productiva, como unidades de 
negocio descentralizadas y con autonomías de gestión.
Ser una empresa cien por ciento boliviana es un valor y 
un compromiso que ha permitido a COPELME enfrentar 
a competidores internacionales, la población boliviana  
ha respondido con su preferencia a la gama de productos 
que tiene a su disposición, permitiendo un crecimiento 
sostenido al que muy pocas empresas aspiran en el país.

tación  que va desde el generador hasta 
el comerciante mayorista dedicado al res-
cate y compra-venta del papel en desuso.

Dentro el ámbito de la Responsabili-
dad Social con la que está comprome-
tida la empresa, se abren dos consul-
torios  médicos y uno odontológico los 

COPELME
S.A

ENTREVISTA

“COPELME S.A”

LIC. DIEGO ARGANDOÑA

VICEPRESIDENTE COMERCIAL - COPELME S.A
12 13



IV. Mencione referencias al producto y su calidad en su 
empresa

V. En su criterio, ¿quÉ es lo que as-
fixia a la industria manufacturera 
en el país?

Imagen: Planta de producción de papel - COPELME S.A

mismos que brindan sus servicios gratuitos a trabaja-
dores y vecinos de los barrios circundantes a las insta-
laciones de COPELME en Cochabamba, de la misma 
forma se abre un tercer consultorio médico en nues-
tra sucursal de El Alto,  La Empresa se hace cargo de 
los honorarios profesionales de estos galenos, así 
como cubre los insumos médicos y medicación básica.

El compromiso social va más allá del mero cumplimiento 
de nuestras obligaciones jurídicas o de adquirir buenas 
prácticas enmarcadas en la ética y el respeto a nuestro 
medio ambiente, ES NUESTRO CARÁCTER, NUES-
TRA FORMA DE SER, que voluntariamente pretende 
y actúa más allá de las acciones sociales ocasionales.

Se realiza la donación de papel higiénico, a las si-
guientes instituciones: Asilo de ancianos Buen 
Pastor, Asilo de ancianos San José, Hogar de ni-
ños REMAR, Institución religiosa Siervas de Maria.

La Recicladora Mendoza (RECME) inicialmente ha orien-
tado sus actividades a la captación de fibras secundarias 
(papel y cartón en desuso) para su reprocesamiento en 
la industria del papel absorbente; 
para ello ha desarrollado una lo-
gística de captación que va desde 
el generador (población en general 
o empresarial) hasta el comercian-
te mayorista dedicado al rescate y 
compra-venta del papel en desuso, 
manteniendo paralelamente un sis-
tema horizontal de captación dirigido 
sobre todo a las fuentes primarias.
RECME cuenta con amplias instala-
ciones y una flota de recolección de 
fibra en los principales departamen-
tos del país, trabaja con proveedo-
res independientes en los departa-
mentos menos poblados, asesora a 

COPELME cuenta con personal altamente 
calificado para desempeñarse en la atención de 
cada uno de sus procesos, es un equipo humano 
que ha adoptado la filosofía  de mejora continua 
(buenas prácticas de manufactura, 5Ss, etc.), y que 
responde plenamente a los objetivos de la empresa.
Las inversiones realizadas entre 2012 y 2015 
potenciaron su capacidad productiva, ello permitió 
sumarse a las nuevas tendencias y preferencias del 
mercado tradicional e incursionar en nuevos segmentos 
a los que antes no se había atendido. Los esfuerzos se 
enfocaron en la producción de papel blanco y papel de 
color natural o neutro para los segmentos tradicionales 
y en base a la fibra importada se comenzó la producción 
de papel blanco de alta gama para ingresar en la 
preferencia de un nuevo segmento de mercado.

Las estadísticas con las que hoy se cuenta, permiten 
aseverar que a más de 20 años de funcionamiento, 
COPELME es la empresa más grande de Bolivia en 
la producción de papel absorbente y a la que se ha 
apropiado del pedazo más grande de la torta 
del mercado boliviano. Una participación 
que se hace evidente desde el Oriente 
hasta el Occidente del país.

Si bien un gran porcentaje de 
los productos de COPELME 
se ha caracterizado por 
dominar el mercado 
popular, en noviembre 
2016 trajo el arranque 
de una maquinaria 
y equipos de última 
tecnología que 
permitieron modernizar 
la producción a partir de 
una línea automatizada 
de conversión.

Los productos de 
COPELME tienen dos 
fuentes, aquellos que 
se elaboran a partir de 
materia prima proveniente 
del reciclado como el papel 
higiénico de color hoja simple 
(natural y rosado), papel higiénico hoja 
simple blanco y papel higiénico doble hoja 
blanco, con marcas reconocidas en el mercado como  
Nacional y  Excelsior, a este conjunto se incluyen 

las servilletas y papel toalla de marca Nacional.
Otra gama de productos tienen como materia prima 
celulosa importada, con ella se produce toda la 

marca Hogar (servilletas y papel toalla) y 
papel higiénico doble hoja  Classic 

y Pus, ambos marca Nacional. 

COPELME tiene una gama 
importante de productos 

cuya característica es su 
precio accesible, el cliente 
sabe que comprándolos, 
además de llevarse un 
buen producto obtiene 
un margen de ahorro, 
óptima calidad y precio 
justo, que es  adecuado 
para la realidad 
económica del país, en 
virtud a ello COPELME 
a partir del año 2003 

ostenta el liderazgo en 
el mercado del papel 

higiénico en Bolivia.

El establecimiento de 
parámetros de calidad ha 

sido una constate en el área de 
producción, se han regulado todos los 

procesos permitiendo medir la calidad del 
producto terminado con visión eminentemente 

técnica. Hoy, COPELME desarrolla todo su proceso 
productivo dentro parámetros de nivel internacional.

COPELME, así como todo el sector industrial boliviano enfrenta día 
a día a factores en contra como la informalidad, que cada vez es 
más frecuente en el mercado. Este fenómeno es considerado como 
el mal mayor, es un competidor perjudicial que oferta productos sin 
cargas impositivas y su incidencia en la generación de empleo es nula.

www.copelme.com

ENTREVISTA ENTREVISTA

“COPELME S.A” “COPELME S.A”

personas interesadas por esta actividad, y a empresas 
e instituciones responsables por los desechos que ge-
neran, y organiza y participa en campañas ecologistas; 
sus actividades son un aporte real a la conservación del 
medio ambiente y a la concientización de la población.
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Hay algo que no se ha hecho, es 
que la gente que produce no tiene 
tiempo para resolver temas de 
tramitología y por la característica de 
ser unipersonal son personalísimas 
las acciones; entonces una primera 
acción que debe hacerse es: facilitar 
la tramitología; una segunda acción: 
las autoridades deben tomar una 
actitud de considerar que esas 
empresas unipersonales son 
empresas que están en proceso 
de crecimiento, de adecuación a 
un entorno económico muy difícil; 
entonces lo que hay que hacer 
es buscar y facilitarle ese trabajo.  

HACE FALTA 
DECISIÓN POLÍTICA 
DE GOBIERNO PARA 

INCENTIVAR LA 
PRODUCCIÓN EN 

BOLIVIA

* En Cochabamba predomina la vocación 
Industrial y los servicios de interme-
diación, pues el 15% es manufacturera 
y 25% es transporte y comercio. ¿Qué 
es lo que hace falta en la atracción de 
inversiones industriales para que el 
Parque Industrial de Santivañez opere 
al 100%?

El parque industrial no está 
funcionando al 100% por que no 
había la capacidad de gestión 
operativa, eran los mismos actores 
empresariales que no estaban 
participando para que  se dinamice 

* ¿Usted cree que con la creación y funcionamiento de 
una Zona Franca Industrial y Comercial en el Parque 
Industrial de Santivañez, se impulsaría a la dinamización 
de la economía regional?.

Si, sin embargo hemos visto de parte del Gobierno que 
no hay mucho interés de hablar de Zonas francas y 
como FEEPC estamos promoviendo a que se consolide 

En primera instancia 
cuando una empresa 

se establece en un área 
que no haya el acoso 

social y político y mucho 
menos del sector público, 

esos elementos son los que 
prácticamente se convierten en 
una incubadora automática para 
el desarrollo de estas actividades.

Si hay algo que tiene que hacer el 
País es motivar las exportaciones 
en productos no tradicionales, algo 
muy importante que hay que apuntar 
es que hay muchos productos que 
tienen ventajas comparativas que 
pueden insertarse en nichos de 
mercados mundiales. Para alcanzar 
eso, reitero el tema de la tramitología

En cuanto se refiere al mercado 
interno hay muchos elementos 
que los hacen poco competitivos 

a las empresas que va desde la 
presión tributaria, la carga laboral 
y lo que es más importante es que 
no hay las condiciones para que 
sean competitivos con otro tipo 
de industrias que vienen desde el 
exterior; es el tema del contrabando 
y los altos costos que tiene cualquier 
empresa legalmente establecida.

este Parque; hoy el Parque se está volviendo una 
realidad, está cambiando sustancialmente; hay todavía  
algunos elementos  de infraestructura que hay que 
resolver como el tema del puente sobre el rio Vila Vila 
y los 6 Km de la carretera asfaltada. Al margen de esto 
si bien estos índices que nos están mostrando que la 
capacidad manufacturera es pequeña es simple porque 
no hay una actitud proactiva de las autoridades, por 
ejemplo, cuando vas a un municipio y, en lugar que este 
ayude a la empresa, el municipio está esquilmando 
a la empresa y eso pasa en todo lado, en el caso de 
los servicios de impuestos hay grandes evasores en 
todo lado y quien se formalizo empieza a ser acosado; 
entonces  este es un tema de mejorar la actitud inclusive 
del servidor público para con los emprendimientos.

Ing. Javier bellott montalvo

presidente feepc

ENTREVISTA

“FEEPC”

un proyecto donde  los recintos aduaneros puedan estar 
más cerca del que produce ya que muchas industrias tie-
nen sus materias primas en los recintos aduaneros y van 
haciendo retiros parciales, entonces, si tenemos un recin-
to aduanero cerca de las unidades productivas ya es un 
gran paso; sin embargo, hay una ley que no se ha termi-
nado de consolidar que es de la Zona Económica  Espe-
cial que necesita una reglamentación para que haga es-
pacios  donde tenga mejores condiciones en cuanto a los 
temas de la presión tributaria y todos aquellos elementos 
que conlleva la producción. Entonces son dos cosas en 
las que tenemos que trabajar: Reglamentación de la Zona 
Económica Especial y el tema de los recintos aduaneros.
Vuelvo a repetir que hablar de Zona franca para el 
Gobierno boliviano es una mala palabra, entonces te-
nemos que ser realistas, debemos buscar otros me-
dios, mecanismos que nos den un resultado diferente.

Nosotros como FEEPC vamos a priorizar en nues-
tra agenda siempre la actividad productiva y esta-
mos en esa línea, estamos buscando temas de orden 
logístico para mejorar las exportaciones, estamos 
trabajando en consolidar el Parque industrial, con-
solidar la Reglamentación de la Zona Económica  Es-
pecial, Recintos aduaneros y obviamente el Gobier-
no ya respondió a un primer mensaje que les hemos 
dado en cuanto al tema de la tramitología, en abreviar 
procesos y también en consolidar un solo impuesto.

Imagen: PARQUE INDUSTRIAL SANTIVAÑEZ

* ¿Hay algo que apuntar el porqué es más servicio
s y comercio en Cochabamba?  

Es porque no hemos  hecho lo suficiente para motivar y 
estimular que las actividades productivas se desempeñen 
mejor y esto da entender que hemos ido por la vía más 
cómoda, es decir empezar a ser comerciantes, cuando 
en realidad Cochabamba tiene grandes potencialidades 
desde el punto de vista de tener ventajas comparativas 
y no competitivas.
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La adopción de un Sistema Integrado de Gestión 
es una decisión estratégica para una organización 
por que ayuda a mejorar el desempeño global con el 
medio ambiente y proporcionar una base sólida para 
las iniciativas de desarrollo sostenible, así también 
la mejora en la satisfacción del cliente es un punto 
focal para la continuidad del negocio. Las Normas 
ISO son reconocidas a nivel internacional que tienen 
como principal propósito satisfacer las necesidades 
y expectativas de todas las partes interesadas de 
forma equilibrada.

LA FUNDACIÓN HECHO EN BOLIVIA, SE ENCUENTRA REALIZANDO LA ASISTENCIA
TECNICA DE DISEÑO E IMPLEMENTACION DEL SISTEMA INTEGRADO DE

GESTION EN “CIMCO”

Central Cochabamba: 
Av. Heroinas esq. Lanza / Telf.: 4505333

Horarios de atencion: Lunes a Sabado 08:00 - 20:00 / Domingos y Feriados 08:00 - 16:00

 
Sucursales Cochabamba: • C/Bolívar N° 573, San Martin y Lanza. Telf.4510570 • c/Aniceto Padilla N° 292 casi Av. Santa Cruz.

Telf.: 4485742 • Av. América N°158 casi Av. L. Bolívar (lado FIE). Telf.: 4409771 • c/Francisco Toledo  N° 1421
casi Av. Perú (frente Mercado Ingavi).  Telf.: 4242709 • Av. Ayacucho N°228 entre Santivañez y Gral. Achá. Telf.: 4028633

 

Sucursal Santa Cruz: • 3er Anillo Interno (frente Hospital UDABOL) . Telf.: 3356131- 3290325- 784002334
Sucursal La Paz: • Av. 16 de Julio, El prado (Ex Hotel Sucre). Telf.: 2118699- 2116404
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falsificación, piratería continúan siendo males econó-
micos que no demuestran síntomas de recuperación. 

Las compras del Estado tampoco reflejan una participa-
ción activa de empresas nacionales pese a los márge-
nes de beneficio que se tienen desde hace varios años. 
La incongruencia tanto de la administración central 
como de los gobiernos regionales de hacer competir a 
los importadores antes que los productores nacionales 
es más que evidente. Sin embargo, cabe también la 
pregunta de que si la oferta nacional adecuadamen-
te preparada para responder a estos requerimientos. 

En términos de política comercial, no se advierte una 
actividad importante en cuanto a profundizar los merca-
dos obtenidos a través de acuerdos comerciales. La au-
sencia de negociaciones comerciales internacionales es 
evidente. Continuamos, en términos de ventas externas 
de alimentos y manufacturas, sujetos a mercados tradi-
cionales como el de la CAN, los Estados Unidos, escasa 
presencia en Europa y ninguna exploración en los mer-
cados asiáticos, por ejemplo. Bolivia no ha registrado, 
por ejemplo, ninguna misión empresarial comercial im-
portante, apuntalada por el Estado, durante los últimos 
años. De promoción e inteligencia comercial ni se habla.

En general, resta mucho por hacer en términos de po-
tenciar nuestra producción no tradicional, es decir aque-
lla que no sea necesariamente minerales e hidrocar-
buros. Si los precios de estos últimos recuperan como 
sugieren las previsiones gubernamentales y de otros 
organismos, lo recomendable es trabajar superando las 
restricciones anotadas de manera que el ciclo negati-
vo, que puede volver en cualquier momento, no revele 
nuevamente la precariedad de nuestra política públi-
ca de fomento a la producción y los servicios. Obvia-
mente, los empresarios deben también hacer su parte. 

La importante caída de los precios internacionales de las 
materias primas en los últimos años, aunque hoy día con 

una moderada perspectiva de recuperación, nos hace 
recuerdo, desde el punto de vista del desarrollo produc-

tivo, que debemos volver la mirada hacia un mayor de-
sarrollo de las empresas manufactureras y de servicios. 

Sin embargo, aunque deberíamos liberar el camino para el empren-
dimiento productivo, especialmente juvenil y de las mujeres, durante 

los últimos años, las restricciones para el crecimiento de los negocios 
en Bolivia se han incrementado notoriamente, especialmente para las 
pequeñas y medianas empresas. Este tipo de barreras y/o restriccio-
nes tiene diversas causas y por ende también diversas consecuen-
cias para el desempeño de la producción que queremos apuntalar.  

Recientes reportes del Banco Mundial, a través de su sitio “doing bu-
siness” indican que Bolivia retrocede continuamente en sus esfuerzos 
por favorecer su propio entorno de negocios. Actualmente, con infor-
mación al primer trimestre de 2018, a clasificación global de la facilidad 
para hacer negocios ubica a Bolivia en el puesto 152 de 190.  La situa-
ción es más complicada cuando se indica que Bolivia ocupa el puesto 
179 de 190 en un trámite tan esencial como la apertura de un negocio. 
Por otra parte, se muestra que en el registro de propiedad (referido 
a la complejidad de su trámite) Bolivia ocupa el puesto 144 de 190 . 

En consecuencia, sin afán de entrar en un mayor detalle y si-
guiendo un enfoque de competitividad básico, menciono a con-
tinuación algunas restricciones no burocráticas que, desde una 
perspectiva meta económica, se pueden subsanar en el me-
diano plazo pero que, por nuestra excesiva concentración en la 
renta que nos genera la explotación de los “sectores genera-
dores de riqueza” no hemos realizado los esfuerzos suficien-
tes como para atenuar sus efectos nocivos sobre la producción . 

Las restricciones dependen en su mayoría de acciones gubernamen-
tales derivadas de la política pública vigente, a menudo anticipada 
en los Planes Nacionales de Desarrollo o Consejos Nacionales de 
Planificación. Cuando las relaciones entre el gobierno y los empresa-
rios se caracterizan por la fluidez y la concertación es posible afectar 
positivamente la política pública para beneficio de los empleadores. 

LIC. GONZALO M. VIDAURRE ANDRADE

ECONOMISTA
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Premisas 
para 
disminuir 
restricciones
para el 
funcionamiento 
de los 
negocios 
en Bolivia.

Sin embargo, la experiencia boliviana demuestra que 
a pesar de buenas relaciones entre privados y el go-
bierno, la incidencia sobre política pública resulta ser 
mínima. Sin embargo, de un elemento se puede estar 
seguro y ése proviene precisamente de la planificación 
del desarrollo. En otras palabras, muchas de las res-
tricciones macroeconómicas que de una u otra forma 
perjudican a los empleadores, han estado implícitamen-
te detalladas en los planes de desarrollo del gobierno.

Por ejemplo, el Plan Nacional de Desarrollo sigue sien-
do generalista sin plantear acciones específicas, ade-
más carece de periodicidad sin atisbos de mostrar una 
planificación acorde con el tamaño de las empresas. La 
última versión del PND data del año 2007. Aunque de 
alguna manera se lo ha intentado sustituir con la Agen-
da 2025, las acciones de la política pública no tienen 
un direccionamiento adecuado como para indicar que 
sus acciones de fomento se cumplen efectivamente.

Por otra parte, aunque no se ha demostrado gran prio-
ridad, la ausencia de Reglamentos a la Ley de Inver-
siones es un síntoma de que no es importante atraer 
tecnología o conocimiento en sectores como las ma-
nufacturas o los servicios. Al parecer las inversiones 
asiáticas y el endeudamiento externo han provoca-
do un aletargamiento y una despreocupación por la 
atracción de inversión extranjera porque se privilegia 
el flujo coyuntural de recursos externos para financiar 
los gastos antes que la generación de un excedente. 

La informalidad sigue siendo un “beneficio” 
para el gobierno pues este fenómeno aleja de 
sus preocupaciones la generación de empleo 
que se menciona continuamente en los planes. 
La gente se refugia en este mundo informal o subterrá-
neo pues, como se ha dicho, desde los años noventa, 
no existe ningún atractivo para ser formal. La presen-
cia de fenómenos estructurales como el contrabando, 

ARTICULO
“PREMISAS PARA DISMINUIR RESTRICCIONES PARA EL FUNCIONAMIENTO DE LOS NEGOCIOS EN BOLIVIA”



Cuando iniciamos un análisis sobre que es la democracia, es bueno de-
tenerse a entender cómo se constituye un Estado Democrático.

Si hablamos de democracia estamos refiriéndonos a un Estado 
que se constituye a través de la participación de todos, vale de-

cir que se conforman los diferentes órganos de poder, con es-
pecificas funciones, siendo elegidos por el voto popular.

En nuestro Pais tenemos tres órganos de poder, que se consti-
tuyen a través del voto universal en elecciones generales, en 
estas justas electorales el soberano (pueblo), tiene la oportu-
nidad de expresar su preferencia a través del voto.

Sin embargo encontraremos que no siempre 
las elecciones reflejan el sentir de la pre-

ferencia del pueblo, ya que en las justas 
electorales se eligen Presidente y Vice-

presidente de la Republica, autoridades 
que conformaran el PODER EJECUTIVO, 
pero también se eligen “en listas adjun-

tas”a los Diputados Plurinacionales y a 
los Senadores, es decir que los partidos 
políticos a su criterio eligen a los que 
nos representaran en el Parlamento o 

Asamblea Plurinacional y el pueblo al votar elige a sus representantes sin cono-
cerlos y en mezcolanza poco clara.

Los Diputados Uninominales, son propuestos también por partidos polí-
ticos u organizaciones sociales que al ser elegidos dentro el seno de es-
tas instituciones, representan a quien los ha postulado, resultando ser miem-
bros de la coalision gobernante en la mayoría de los casos. Entonces concluimos 
que el Partido que gana en las elecciones, también tiene la mayoría parlamentaria.

DEMOCRACIA
Hablemos de

aunque carezcan de preparación e idonei-
dad para los diferentes Ministerios y/o carteras.
A través de este manejo que permite el actual sis-
tema, El Órgano Ejecutivo tiene una clara injeren-
cia sobre el Legislativo, y entre los dos órganos 
del Estado, nombran a las autoridades judiciales.
En resumen, el partido gobernante maneja los tres ór-
ganos del Estado, sin que exista control o fiscalización 
de ningún orden, viviendo con total autoritarismo, ya 
que el Órgano Legislativo que es el encargado de fisca-
lizar los actos del ejecutivo, no cumple sus funciones, 
por estar sujeto a las determinaciones del gobierno.

Las consecuencias de este estado de cosas, 
son:

Falta total de representatividad ya que en la mayoría de los 
casos, nadie conoce a su bancada parlamentaria, 

ningún estamento de la sociedad tiene re-
presentación en el Órgano Legislativo, 

en consecuencia no existe ninguna 
posibilidad de ser oído en sus 

reclamos, cuando algún Minis-
terio avasalla sus derechos.

Un gobierno con absolu-
to poder de administrar la 
cosa pública, manejar a 
su antojo la legislación y 
finalmente, disponer de 
la administración de jus-
ticia discrecionalmente, 

es altamente peligroso, ya 
que el gobierno de turno, 

una vez apercibido del poder 
que tiene en manos, gobierna 

con total libertad, sin fiscalización 
y sin que le pueda tocar la Justicia.

Falta de fiscalización a los manejos de la 

Dr. roger arratia rodriguez

analista en sistemas democráticos

ARTICULO

“HABLEMOS DE DEMOSCRACIA”
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cosa publica, teniendo la desvergüenza de que el 
Presidente nato del Congreso o Asamblea Pluri-
nacional, es el Vicepresidente de la Republica o 
Estado Plurinacional, entonces es un cuento de 
hadas pretender que los parlamentarios o asam-
bleístas muerdan la mano que les da de comer.

Ausencia total de un interlocutor válido para plantear 
reclamos al gobierno en el supuesto de existir abusos 
por parte de cualquier Ministerio y/o administración 
pública, quedando prácticamente nula la posibilidad 
de interpelación, ya que los Asambleístas, al no re-
presentar a ningún estamento, no tienen conocimien-
to de los reales problemas que afectan a cada sector.

Ante esta falta de representatividad, los ciudada-
nos tenemos que recurrir a medidas de fuerza para 
ser oídos, tales como marchas, bloqueos, huel-
gas, etc., poniendo en serio riesgo nuestra inte-
gridad personal, siendo agredidos por las “fuerzas 
del orden”, manejadas por el gobierno de turno.
Intromisión descarada en la administración de justicia, 
hecho que cada día se hace más evidente, con sendos 
e ilegales fallos que responde a intereses políticos y no 
a una aplicación correcta de nuestras normas y leyes.

Hicimos una breve explicación de la democracia actual 
en Bolivia, que si se ve con calma, encontraremos que 
no es exclusividad de este gobierno, sino de todos los 
gobiernos que tuvieron y detentaron el Poder Estatal.

Los invitamos a seguirnos en la próxima entrega para 
juntos analizar una propuesta que nos permita recupe-
rar nuestra representatividad, vivir en democracia pue-
de ser altamente beneficioso para todos, simplemente 
habrá que hacer algunos ajustes en nuestro sistema.

El Partido que gana elige discrecionalmente a su Gabinete en pleno, sin con-
sulta alguna y en base a todos aquellos que más han trabajado por el Partido, 
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